

# DIARIO DE PALMA.

MARTES 16 DE MARZO DE 1852.

## Espíritu de la prensa.

(De *La Esperanza*.)

*El Times* de Londres publica en uno de sus últimos números, un notabilísimo artículo cuya inserción hemos dilatado hasta hoy, porque tanto su importancia como la identidad que existe entre su contenido y lo que nosotros tenemos dicho há mas de dos meses sobre las disposiciones de los soberanos del Norte con respecto á Luis Napoleon, nos hicieron concebir desde luego el propósito de ocuparnos de él en este lugar. He aquí sus mas principales pasajes:

«Cualquiera que sea, dice el citado corresponsal, el misterio en que se hallan envueltos los proyectos del gobierno francés, se tienen noticias que aunque mas ó menos exactas en sus pormenores, son muy dignas de tenerse en cuenta porque dan alguna luz sobre la conducta política del gobierno, así interior como exteriormente.

Es un hecho que el gabinete de San Petersburgo ha dirigido una comunicación importante al gobierno de Francia, la cual ha ido primero á manos del ministro de negocios extranjeros, y luego á las del Presidente de la República, y que esa comunicación ha causado cierto disgusto, por no decir inquietud, tanto al ministro como á su amo.

Las noticias que posteriormente he adquirido, no solo confirman lo que dije en mi anterior acerca de la espresada comunicación, sino que añaden algo mas todavía, y me permite manifestar, si no las palabras de la nota en cuestión, al ménos su esencia y su sentido exactos. Parece seguro que el emperador Nicolas ha visto con profundo disgusto ciertos decretos del presidente de la república expedidos inmediatamente despues de la publicación del resultado de las votaciones del 20 y 21 de diciembre; el que sustituye el águila imperial al gallo francés en las banderas de la república, el que establece la acuñación de moneda con la efigie del presidente, y por último el que traslada la residencia presidencial desde el Elíseo á las Tullerías. Se añade que también ha recibido el Emperador con gran disgusto el restablecimiento de la constitución imperial del año VIII. S. M. ha visto en estos actos sucesivos preliminares mas ó ménos significativos del restablecimiento puro y simple de otra era imperial, á la que no falta ni aun la pretensión de fundar una nueva dinastía.

En tanto que veía en el golpe de Estado un golpe mortal para la forma republicana en Francia, le mereció sus simpatías considerándolo como un gran paso hácia la restauración de la monarquía, y hasta que esta se hiciese posible aprobó el establecimiento de una autoridad sobre cuyo origen no se permitiría probablemente discusión alguna; pero no ha aprobado que el autor del golpe de Estado trate de desprenderse del carácter de jefe temporal del gobierno francés.

En una palabra, ha considerado el gobierno de Luis Napoleon como esencialmente provisional, bueno para durar cierto período de tiempo, pero se ha negado á reconocer en él ningún otro título ni carácter.

Es escosado decir que el gabinete de San Petersburgo miraba con pocas simpatías el gobierno parlamentario, y que no ha visto con mucho sentimiento la supresión de la tribuna y de la prensa en Francia; pero tanto el emperador Nicolas como su ministro el conde de Nesselrode, han

principiado á concebir sospechas sobre los designios ulteriores del presidente, y esas sospechas están consiguadas en la nota diplomática transmitida hace poco al gobierno francés. Para mayor exactitud juzgo necesario advertir que existe alguna diferencia de opiniones en cuanto al carácter de esa nota. Unos afirman que es mas bien una comunicación privada ó familiar que oficial; otros dicen que es un despacho oficial que ha sido tema de una serie de observaciones, y otros que es una nota diplomática que el enviado residente ha recibido orden de leer al ministro francés de negocios extranjeros.

Sea de esto lo que quiera, es positivo que ha tenido lugar una entrevista en el ministerio de Negocios extranjeros, en la que se han pedido explicaciones acerca de la significación de ciertos decretos de un carácter un tanto imperial, y de los proyectos ulteriores del Presidente; y se intimó que el gabinete de San Petersburgo no admitiría la transformación del Presidente en Emperador, ni la introducción de una nueva dinastía en Europa. Este anuncio produjo desagradable efecto en el ministerio de Negocios extranjeros, y parece que el presidente no lo recibió con su acostumbrada impasibilidad.

Celebróse una entrevista entre el Presidente y el representante del Emperador Nicolas, y se me asegura que la nota en cuestión fué leída por segunda vez ó comunicada verbalmente la sustancia de ella. Parece que el Presidente se quejó de que sus actos y sus intenciones habian sido mal interpretados en San Petersburgo, que no debía exagerarse la importancia de sus decretos sobre el águila imperial, sobre la estampación de su efigie en la moneda, y sobre su residencia en las Tullerías; que al restablecer las bases de la constitución del año VIII, solo quiso revestirse de una autoridad fuerte; que los recuerdos del imperio constituían su fuerza y le daban popularidad entre las masas; que nada habia de extraño en que viese en las instituciones del imperio un medio seguro de restablecer la autoridad en Francia; que no tenia la menor intención de restablecer el imperio ni de hacerse Emperador, que no lo necesitaba para cumplir la misión á que habia sido llamado, pues le bastaba su título de Presidente; que no tenia razón alguna para inquietarse con una dinastía imperial que no existía y que tampoco la tenia el Emperador Nicolas para inquietarse sobre el asunto. Se asegura que el Presidente hizo sobre estos puntos las declaraciones mas formales; y como se le advirtiese de antemano que iban á ser transmitidas al gobierno ruso, se despachó un correo á San Petersburgo.

Comparen nuestros lectores este artículo con el que nosotros publicamos sobre el particular el 18 de diciembre último, y verán si nuestros pronósticos merecían la incredulidad con que los recibió, ó mejor dicho, la burla que de ellos hizo *El Herald*. Nosotros decíamos, entre otras cosas, lo que sigue:

«Pero lo que ese hombre podría representar mañana, lo que representaría sin duda en el momento en que, dueño absoluto de la Francia, no tuviese ya que temer los ataques ni las asechanzas de los demagogos y socialistas, en vez de ser una garantía de paz para la Europa, sería probablemente una causa segura de guerras y de combustión general. Este es el peligro que habrá si, lo que no creemos la alianza de la Rusia, el Austria y la Prusia con el actual dueño de Francia, se estiende mas allá de lo que aconseja

la prudencia y de lo que exigen las necesidades del momento . . . . .

Debemos, pues, suponer, como arriba dijimos, que el apoyo prestado por éstas á Luis Napoleon, se limitará á darle la fuerza necesaria para acabar con la revolución y preparar el terreno á las instituciones monárquicas, sin permitirle nunca que convierta ese apoyo en esclusivo provecho de su persona. Esto es lo que nos hace considerar como muy ventajoso para la causa del orden, en los momentos actuales, la deferencia manifestada al presidente de la república francesa por el Norte.»

Pues bien: á esto respondió el *Herald* así en su número del 20:

«De todos los artículos que publican los periódicos de Madrid sobre los últimos actos de Luis Napoleon, los que leemos con mas gusto, los que saboreamos con un placer mas interno, son los que salen de la elegante pluma de nuestro apreciable colega *La Esperanza*.»

Despues de esto nos comparaba con el padre Loriguet, tergiversando las palabras de este jesuita, y buscando semejanzas entre las ilusiones que en nosotros suponía, y las que abrigaran ciertos monárquicos franceses en una época que solo ha existido en la novelesco-parlamentaria imaginación de nuestro colega. Aunque entonces, el 22 y 27 de diciembre, contestamos cumplidamente á *El Herald*, natural es que hoy que vemos confirmados nuestros pronósticos, nos retoce nuevamente la risa al recordar esa fruición que experimentaba el diario moderado al leer nuestros primeros artículos sobre el golpe de estado del 2 de diciembre.

Una cosa podrá decir todavía *El Herald*; que las noticias del *Times* pueden ser equivocadas. Sin creerlo así por nuestra parte, no nos empeñaremos en sostener lo contrario; pero diremos que nuestro juicio sobre la clase de apoyo prestado á Luis Napoleon por los soberanos del Norte no sería tan erróneo, cuando al cabo de dos meses han venido á conformarse con él á las orillas del Támesis hombres de opiniones enteramente contrarias á las nuestras.

Con respecto al artículo que acabamos de copiar, nada nuevo tenemos que esponer sino remitir á nuestros lectores al que publicamos el 18 de diciembre, insistiendo siempre en la idea de que lo que conviene es constituir la Suiza en monarquía para colocar en su trono á Luis Napoleon. Con esto se conseguirían dos cosas: primera, recompensar á este hombre el inmenso servicio que ha hecho á la causa del orden, acabando con la revolución en Francia; y segunda, hacer desaparecer esa república que es una anomalía y un foco constante de perturbación en medio de la Europa monárquica.

## Noticias estrangeras.

Paris 1.º de marzo.

*El Monitor* publica ayer un documento importante; un decreto relativo á la organización del crédito agrícola. El decreto establece como principio que el Presidente de la República, oído el parecer del consejo de Estado, puede autorizar sociedades de crédito agrícola que tengan

por objeto el proporcionar á los propietarios de inmuebles que quisieren tomar á préstamo sobre hipotecas, la posibilidad de amortizar la deuda por medio de anualidades muy reducidas. El derecho mas importante que el decreto confiere á estas sociedades es el de emitir obligaciones ó cartas de pago. La institucion de las cartas de pago está sacada de la Prusia y de la Polonia, en donde ha producido resultados muy satisfactorios.—Tenia por objeto el decreto del 22 de enero el reunir al dominio del Estado una parte considerable de los bienes de la familia de Orleans, y contenia una disposicion en virtud de la cual una suma de 10 millones del producto de la venta de estos bienes debia destinarse á las instituciones de crédito agrícola, el nuevo decreto confirma esta disposicion, estipulando que cada decreto dado para autorizar una sociedad de crédito agrícola determinará la parte que se debe conceder á dicha sociedad sobre este fondo de 10 millones.—El deudor amortiza su deuda por anualidades, comprendiendo el interés estipulado, que no puede pasar del 5 por 100, y la suma destinada á la amortizacion que no puede exceder del 2 por 100, ni ser inferior al uno por ciento del capital, finalmente los gastos de administracion y demas determinados por los estatutos. Las obligaciones ó cartas de pago de las sociedades de crédito agrícola son nominales ó al portador.

— En la *Patria* se lee el siguiente párrafo: «Invitamos con empeño á que acudan mañana al escrutinio los electores que no han ido hoy á votar. Parece que en ciertos colegios los descontentos, desesperando de reunir votos para sus candidatos, procuran persuadir á los electores que se abstengan de votar. Es preciso hacer el caso que se merece de semejante táctica. La abstencion no manifestaria solamente una lamentable incuria, sino una especie de inmotivado reproche. La inmensa popularidad del Presidente nada perderia por esto; lo que podria sufrir seria nuestras instituciones.»

— Las noticias recibidas por el gobierno de los puntos á donde llegan las líneas telegráficas manifiestan que en todas partes los campesinos se apresuran á ir á votar.

— La organizacion de la guardia nacional continúa con actividad. Están ya organizadas gran número de compañías y varios batallones.

— Anteayer noche el Presidente de la República salió á pie del Eliseo, á fin de juzgar por sí mismo el efecto del nuevo alumbrado aplicado á algunos puntos de los campos Eliseos.

— El asunto de Mr. Bocher, ex-representante, enviado ante la policía correccional por conduccion de impresos sin autorizacion, se verá el miércoles próximo en la sexta cámara.

— La corbeta de transporte *Loire*, que llevaba dos compañías de infantería de marina á Guadalupe, se perdió el 24 en la costa de esta isla. Nadie pereció en el naufragio.

— La cámara de los diputados de Wurtemberg en su sesion del 28 de febrero, votó, por 54 votos contra 32, la resolucion de su comision relativa á que los derechos fundamentales del pueblo alemán tienen aun fuerza obligatoria en el reino de Wurtemberg. Este voto es una protesta directa contra la política del gobierno.

— La primera cámara de Prusia, adoptó en su sesion del 26, el párrafo 5 de la nueva ley comunal, de la cual habia empezado su discusion el dia anterior, y que tiene por objeto el disminuir el número de electores, haciendo mas severas las condiciones de censo y domicilio. La segunda cámara terminó el exámen del presupuesto de cultos. El voto mas importante fué recha-

zar por 152 votos contra 127 una proposicion incidental de M. Harkort, pidiendo, con motivo de este presupuesto, que el gobierno se apresurara á presentar la ley sobre instruccion prescrita por la Constitucion. La Asamblea empezó en seguida á examinar el presupuesto de la deuda civil.

— Escriben de Koenigsberg, el 24 de febrero, á la *Gaceta de Colonia* lo que sigue: La carestía de los víveres y la falta total de patatas han ocasionado los mas deplorables escesos en cierto punto de Lituania. En el condado de Herdekrug y en el de Rautenbourg, bandas de 30 á 40 hombres recorren los pueblos y roban á las poblaciones sus granos. La diligencia de Memel fué atacada; dichosamente los agresores fueron rechazados. Como la gendarmería rural no es bastante para poder reprimir semejantes desórdenes, un destacamento de dragones salió de Tilsitt. Veinte y seis individuos, la mayor parte eria-dos, fueron conducidos á la cárcel de Tilsitt.»

— Se han recibido, por conducto de Inglaterra, noticias de Lisboa que alcanzan hasta el 20 de febrero. Se ha comunicado al gobierno portugues el proyecto de un camino de hierro hasta la frontera de España; no obstante se cree que este proyecto no se realizará.

— Ha habido algunos alborotos en el distrito de Guarda, y una partida de guerrilleros ha proclamado D. Miguel; pero las autoridades han reprimido este movimiento.

— El conde de Thomar ha tenido una audiencia de la reina y corria el rumor de que se sentaria cuanto antes en la cámara de los pares.

— Los periódicos ingleses de ayer anuncian que se presentará á la cámara de los comunes, luego que emprenda nuevamente sus trabajos, una proposicion de Mr. Villiers con el objeto de declarar que la cámara está decidida á sostener la política del libre-cambio y á rechazar toda tentativa que tuviese por objeto el imponer un derecho sobre los cereales extranjeros. Por otra parte, Mr. Hume anuncia que va á presentar cuanto antes un proyecto de reforma parlamentaria.

— Como se ve hay en la cámara de los comunes un partido que no quiere aceptar la especie de tregua que el conde Derby ha propuesto en interés de la tranquilidad y para no parar la marcha de los negocios. Sabremos pronto si la mayoría participa de estas disposiciones belicosas. Su actitud dependerá mucho de la que tomarán sobre los hustings los cólegas del conde Derby sometidos á la reeleccion como miembros de la cámara de los comunes. Si se comprometen ante los electores, dice el *Times*, á restablecer la proteccion, si manifiestan la intencion de hacer de ello la palabra de orden de las próximas elecciones generales, y aun mas si dan un paso en el terreno prohibido, si prueban por ejemplo el restablecer los derechos diferenciales sobre el azúcar, de ellos vendrá la ruptura del armistisio que han pedido. No tendrán entonces ninguna indulgencia que esperar. No se les concederá una semana para reforzar sus medios de defensa ó para asegurar su terreno. El *Times* es el mas moderado de los periódicos que han sostenido el sistema de la libertad del comercio. Los otros periódicos de Lóndres partidarios de este sistema, el *Daily News*, el *Chronicle*, el *Morning Advertiser*, y el *Sun*, no quieren que se conceda al gabinete la tregua que ha pedido por conducto de su gefe. Y el programa de lord Derby proporciona á los periódicos el testo de los mas violentos ataques.

— Se anuncia la muerte del arzobispo católico de Dublin, el doctor Murray, al cual su carácter y sus virtudes habian merecido, hasta en me-

dio de los protestantes, una grande influencia. Es una pérdida que ha sido vivamente sentida. La Inglaterra acaba de sufrir otra pérdida, que se esperaba ya desde mucho tiempo, pero que no obstante causará una verdadera sensacion en el mundo literario. El ilustre amigo y ejecutor testamentario de lord Byron, el autor de la *Alla Root* y de las *Melodías irlandesas*, Thomas Moore, murió el juéves último 26 de febrero, á la edad de 72 años.

— El *Siécle* anuncia que M. Dupont (del Eure) ha rehusado toda candidatura.

— La *Union de la Sarthe* del 28, publica una comunicacion del prefecto de dicho departamento dirigida al maire de Montfort, invitándole á que presente la dimision por haberse presentado como candidato habiendo señalado el gobierno otro para aquel distrito. Contestóle el citado maire diciéndole que al presentarse como candidato cree estar en su derecho, y recuerda al prefecto las palabras de la circular del gobierno, en que proclama el libre ejercicio del sufragio universal y se previene á las autoridades que no se opongan á ninguna candidatura. Concluye diciendo el maire de Montfort que no quiere abdicar un cargo recibido de sus conciudadanos, y que ya que el prefecto está en el derecho de destituirlo que lo haga.—Efectivamente, el dia 27 de febrero una orden del prefecto le separa del cargo que ocupaba.—El Tribunal de los Asises del Sena ha dado un fallo sobre el asunto llamado «Complot alemán y alianza de los comunes.» Los acusados Egger, Kælher y Urt han sido puestos en libertad. Scherzer y Nette condenados á tres años de prision. Noll á dos años de prision. Kaysér y Muller á un año de prision, y Schulze, Fischer y Mattesen, á favor de los cuales el Jurado habia admitido circunstancias atenuantes, han sido condenados á seis meses de la misma pena. Ademas han sido condenados á 100 francos de multa, y á los gastos del proceso.

— El duque reinante de Sajonia Coburgo ha dirigido una proclama á sus súbditos diciéndoles que quiere reunir bajo una misma constitucion los ducados de Gotha y de Coburgo, pero que esta misma reunion se limitará á las relaciones con su casa y el resto de Alemania, la administracion de justicia, de la guerra, de correos y aduanas. Recordando que la Dieta rechazó otra vez una union, añade: «No puedo suponer que mis proyectos, que tienen por objeto la prosperidad del país, sean desconocidos por mas tiempo y que la desconfianza se prolongue sin motivo, cuando en todas ocasiones he procurado la conciliacion. No creo hacer mas que cumplir mi deber sosteniendo con firmeza mi plan y empleando todos los medios constitucionales para ponerlo en ejecucion.»

— En el *Monitor toscano* del 19 de febrero se lee lo que sigue: «Por correspondencia particular recibimos de Roma la noticia siguiente: «Esta mañana se han cogido quince bombas que podian contener una libra de pólvora cada una. Debian hacerse estallar hoy en el Corso durante los paseos de Carnaval, y en la confusion hubieran sido asesinados varios individuos señalados por los sectarios. Una de las personas que debian morir era el coronel Nardoni. Estas bombas fueron encontradas en casa de Luigi Jacopini, que vive en Bonchi Nuovi. Han sido presos como cómplices M. Bizarri y M. Furi, de Bolonia, los dos sicarios. L. Jacopini estuvo ya complicado en el asunto del cañon de la puerta Navona y del Transtevere. Juntamente con las bombas se han encontrado tres puñales que fueron desenterrados ayer, á juzgar por la tierra y orin que les cubria.»

— Un periódico de Lima del 2 de diciembre dice, que á consecuencia de una disputa sobre la expedición francesa á Roma entre el ex-triumviro Garibaldi y M. Carlos Ledos, comerciante francés establecido en aquella ciudad, llegaron á las manos los contendientes quedando heridos los dos en la cabeza.

#### Paris 2 de marzo.

El *Monitor* publica esta mañana un decreto relativo á las funciones de la magistratura.—Segun dice este decreto, los magistrados de edad de setenta años estarán en el deber de pedir su retiro; con todo para los miembros del Tribunal de Casacion, el límite de edad está fijado á setenta y cinco años.—El mismo decreto arregla tambien condiciones disciplinarias importantes. Dá al tribunal de casacion el poder de declarar relevado de sus funciones al magistrado inamovible que, suspendido provisionalmente, habrá sido denunciado á este tribunal por el ministro de la Justicia.

— Segun dice la *Patria*, el partido orleanista ha sufrido una derrota y un elocuente desengaño en las últimas elecciones de Paris. Las únicas candidaturas de oposicion que han obtenido algun éxito personifican el espíritu revolucionario. Esto es un síntoma grave, concluye diciendo, y que atestigua la necesidad que tiene aun el gobierno de Luis Napoleon de acabar su obra de preservacion social.

— Hemos señalado la lucha empeñada, dice la *Presse*, en Valenciennes, por un redactor del *Constitucional*, M. Cuheval-Clarigny, contra el candidato del gobierno. El ministro del Interior ha creído deber intervenir en ello, y los periódicos de Valenciennes publican el parte del telegráfico siguiente:—*El ministro del Interior al prefecto del Norte*.—El *Constitucional* sostiene ayer y hoy muy inconsideradamente la candidatura de M. Cuheval-Clarigny, para Valenciennes; sus artículos son contrarios á las intenciones del gobierno. Desatendida la candidatura de M. Cuheval-Clarigny y sostenida vivamente la de M. Semaire.—Por copia conforme, el subprefecto C. Muzar-Sencier.

— Ayer sucedió un grave accidente cerca del pueblo de San Pedro, en el camino de hierro de Calais. Dos convoyes, el uno dirigiéndose á Calais y el otro viniendo de dicho punto, se encontraron y chocaron con violencia. Hubo una señora muerta, dos viajeros gravemente heridos y varios contusos. Se rompieron algunos vagones.

— La dieta de Weimar, en su sesion del 25, adoptó por 26 votos contra 14, con alguna ligera modificación, el proyecto de ley electoral propuesto por el gobierno; en seguida de este voto, la izquierda en masa dió su dimision. M. Tries leyó, en nombre de la izquierda, una protesta firmada por doce miembros que depusieron su dimision sobre la mesa y salieron inmediatamente de la sala de las deliberaciones.

— Un decreto Real fechado en Moncalieri el 27 de febrero, firmado por Rey de Cerdeña y refrendado por Galvagno, dice, «La legislatura del Senado y de la cámara de los Diputados para el año 1851 está concluida. Para la legislatura de 1852 el Senado y la cámara de los Diputados están convocados para el 4 de marzo próximo.

— Un parte eléctrico recibido de Trieste anuncia la llegada del correo de India, que trae á Europa noticias de Bombay que alcanzan hasta el 3 de febrero. El hecho mas importante que se menciona en el parte, es el principio de una nueva guerra contra los Birmanes. El último correo anunciaba hace quince dias que parecia que todas las dificultades se habian allanado, que

el gobernador birman de Ranghoun, del cual la Inglaterra tenia quejas, era destituido, que se habian prometido indemnizaciones á los súbditos ingleses que habian sido maltratados por él, y que el vice-rey de Prome habia ido en persona á Ranghoun, encargado por su gobierno de una mision de conciliacion. Todas estas noticias están contradecidas hoy. Apenas llegado á Ranghoun el 4 de enero, el vice-rey rehusó recibir ningun mensaje del comodoro Lambert; habia prohibido toda comunicacion entre la poblacion y la escuadra inglesa, habia insultado (no se dice como) el pabellon inglés, en fin habia hecho construir baterías en tierra y obstruir el rio Iravaddy, debajo de la misma ciudad de Ranghoun, con la esperanza de impedir á los buques ingleses de escaparle y de poder volver á la mar. El 9 todos sus trabajos fueron destruidos por dos vapores y por la fragata Fox, que llevaba la bandera del comodoro Lambert, habiendo muerto unas 300 personas. Se ignora la pérdida de los ingleses.

— Las mociones hostiles que deben acojer al nuevo gabinete británico al emprender de nuevo sus trabajos en la cámara de los Comunes, parecen multiplicarse de dia en dia. Los periódicos de Londres anuncian hoy que M. Hume interpelará á M. Disraeli sobre la política del gabinete y que M. Berkelin presentará una proposicion para introducir el voto al escrutinio secreto en elecciones. Lo que parece tranquilizador para el gabinete en medio de este desborde que le amenaza, es que los autores de estas proposiciones no están aun seguros del concurso de los wigs y de los liberales moderados, concurso que les es necesario para derrotar al Ministerio. La situacion de la oposicion es tan delicada como la del gabinete.

— Sir Edward Sugden, nuevo canceller, ha sido nombrado par, con el título de Baron de San Leonardo.

— El *Morning Herald* anuncia que M. Ch. Villiers presentará su mocion sobre el libre cambio como enmienda á la primera peticion de subsidio que hará el gabinete.

— Escriben de Dublin al *Morning-Chronicle* lo que sigue: «Corren rumores de que el primado católico romano, el doctor Cullen, debe pasar á Dublin, como sucesor del difunto arzobispo Murray, y que en calidad de arzobispo de Dublin, debe tener del Papa los poderes de legado.

— Un periódico de Berlin, la *Gaceta de Voss* anuncia, segun un parte telegráfico de Trieste fechado del 8 de febrero que en Trebisonda se sabia la ejecucion de Mirza-Taghi-khan, ex-primero ministro del schah de Persia. Este ministro acusado de concusion y de intrigas culpables contra su soberano, habia sido últimamente destituido de sus altas funciones y no debía la vida sino á la intervencion de la embajada rusa. Esta proteccion no parece haberle servido mucho tiempo. Por orden del schah abrieron las venas á Mirza Yaghi mientras estaba en el baño; y su fortuna, que segun dicen, es inmensa, ha sido confiscada.

#### Paris 3 de marzo.

Segun un decreto publicado por el *Monitor* de esta mañana, los tribunales de comercio de la República deben ser renovados en el término de tres meses.

El actual modo de eleccion, establecido en 1848, es abolido y restablecido el antiguo.

El *Monitor* dice que este decreto tiene por objeto devolver á los tribunales de comercio la consideracion de que debían estar rodeados.

— Varios periódicos han dado noticia de un hecho acaecido el 29 de febrero en el camino de hierro de Calais, pero con detalles inexactos. Hé aqui lo que pasó: Un carruaje conducido por una dama que iba con su padre, anciano de 72 años, ha recibido el choque de una máquina

que venia de Calais en el momento en que atravesaba el camino á nivel de la carretera nacional. La señora ha quedado muerta y su padre gravemente herido.

— Acaba de morir un miembro eminente del sacro colegio, el cardenal Castracane degli Antelminelli, gran-penitenciario. Habia nacido en 1779.

— Ha sido aceptada la dimision de M. Laforest, miembro del ministerio sardo: M. Galvagno pasa del ministerio del Interior al de Justicia. El caballero Pernotti de Minco es nombrado ministro del Interior; el conde Cavour, ministro de Marina, pasa al ministerio de Hacienda. Las atribuciones de marina, agricultura y comercio, están repartidas entre los diversos ministerios.

— El *Virgilio* ha traído algunas noticias de Sassari. El 24 (si se ha de dar crédito á las nuevas que trae) estalló un conflicto. Una riña sobrevenida en una taberna entre unos fusileros y unos hombres del pueblo, habia degenerado en una pelea por las calles. La caballería ligera y algunos destacamentos de la guardia nacional habian intervenido para restablecer el orden. Se habla de muertos y de heridos. No ha sido aun publicada ninguna relacion oficial sobre unos acontecimientos que tenemos motivos para creer sino falsos, exagerados al ménos.

— El *Morning-Advertiser* de Londres del 2 de marzo dice: Nos cabe la satisfaccion de anunciar que los liberales han resuelto adoptar un método pronto y fácil de concluir con lord Derby, en el caso en que el noble lord se decidiese á sostenerse sin disolver el parlamento, aun despues de haber sido batido en importantes cuestiones. Para obligar al noble lord á disolver el parlamento, de buen ó mal grado, dentro algunos meses á mas tardar, no se votarán los subsidios mas que por seis meses en lugar de doce, á partir del 5 de abril, principio del año hacendista. Esto haria indispensable una disolucion en el término de uno ó dos meses.

— M. Disraeli que no ha podido explicarse aun en la cámara de los comunes sobre los proyectos del gabinete cuyo principal órgano es en esta asamblea, acaba de hacerlo de la manera mas clara y categórica en lo tocante á la cuestion mas grave del momento, la del regreso al sistema protector. Es en una carta dirigida á los lores del condado de Buckingham para de nuevo solicitar sus sufragios donde el canceller del tesoro declara, como ya lo habia hecho el conde de Derby á la cámara de los lores, que el gabinete cree deber apiazar por interes del pais la solucion de este asunto.

#### Paris 4 de marzo.

Por decreto de fecha de ayer el consejo general del banco de Francia ha reducido á 5 por 100 el valor del interés del descuento.—Con la misma fecha el banco ha hecho con el gobierno un contrato en virtud del cual se obliga á prestar sobre acciones y sobre obligaciones de los caminos de hierro, como presta sobre rentas, y á modificar con condiciones muy favorables para el gobierno, las del reembolso de la suma de setenta y cinco millones que anticipó al Tesoro el 6 de agosto de 1850. En cambio de esta concesion el banco ha obtenido que su existencia actual forse asegurada hasta el 31 de diciembre de 1867. Las cuentas dadas semanalmente quedan suprimidas, reemplazándose por cuentas trimestrales ó semestrales.—Esta es la única disposicion que les parece lamentable al *Diario de los Debates* y á la *Prensa*.

— M. Bocher ha sido condenado ayer á 500 francos de multa. Ningun diario publica la defensa de Mr. Odillon Barrot.

— Parece que la indisposicion de que se halla aquejado el presidente de la República es un agudo reuma en las piernas.

— Anuncíase que los diputados del cuerpo legislativo serán convocados por el 20 de marzo próximo. La primera legislatura terminará el 20 de junio.

— De algunos dias á esta parte circulan con profusion monedas falsas de 5 francos. Las piezas falsificadas pesan de 19 granos 175 á 20 granos, es decir, las cuatro quintas partes del peso legal; resulta del análisis que de ellas se ha hecho que en las cien partes contiene la moneda cinco de plata, veinte y nueve de antimonio y sesenta y seis de estaño.

— La comision mista en el departamento de la Drôme ha terminado sus trabajos el 28 de febrero último, habiendo puesto en libertad á mil veinte y tres individuos, unos sujetos á vigilancia y otros libres de ella. Ha designado para ser deportados á Africa á 359 individuos, como menos culpables, y á 159 como mas delinquentes, 20 han sido puestos á disposicion de los consejos de guerra, 16 condenados para deportacion á Cayena y 13 para ser expulsados de Francia.

— Escriben de Turin diciendo que en los acontecimientos recientemente sucedidos en Cagliari, se han deslizado algunas inexactitudes. Entre otras es equivocado que rehusasen obedecer las órdenes de la autoridad política los comandantes de los regimientos de Casal y de tiradores: esta negativa no pudo tener lugar atendido á que dichos cuerpos no fueron requeridos.

— En el *Morning-Advertiser* del 2 de marzo se lee: Eu

atención á los informes que hemos recibido, creemos deber prevenir al país contra la política eclesiástica del primer ministro. Tenemos buenas y fundadas razones para creer que ha resuelto revestir al alto clero de todo el poder que sea dable, y que cuenta aplicar fuertes sumas á la extensión de la Iglesia. Nos apoyamos en datos fidedignos al decir que lord Derby está dispuesto, si cree poder conseguirle, á abolir en Irlanda el sistema de las escuelas nacionales y á poner enteramente la educación en manos del clero de la iglesia establecida.

— Acaba por fin de reconstituirse la antigua liga contra la ley de cereales. Esta reconstitución ha sido decidida en un meeting que tuvo lugar el martes en Manchester, compuesto de quinientos miembros representando las notabilidades manufactureras de los condados de York y de Lancastre. MM. Cobden, Bright y Gébrou tomaron una activa parte en el debate arregando á la asamblea y proponiendo las resoluciones que esta adoptó. Estas resoluciones tienen por objeto llamar á todos los amigos del libre cambio, para que se pongan en movimiento con objeto de impedir la elección de los partidarios del sistema protector; provocar mensajes y peticiones á la reina en favor de la disolución inmediata del parlamento á fin de que la cuestión se arregle de una manera definitiva y permanente por un llamamiento al país; y en fin abrir una suscripción que procure á la liga el *servicio de la guerra*, indispensable en Inglaterra para el éxito de toda operación política, económica ó cualquiera otra. A juzgar por el ardor con que los concurrentes se apresuraron á tomar parte en esta suscripción, la liga podría contar con un éxito tan grande, como el que alcanzó en 1846. Efectivamente en menos de media hora, la suscripción se elevó á 27,500 libras esterlinas (677,500 fr.) Es empero dudoso que los espíritus se apasionen hasta el grado que en aquella época, porque es preciso confesar que los temores son exagerados. Ni el conde de Derby ni ninguno de sus colegas piensan volver al régimen de la protección pura y simple, sino establecer un derecho fijo de cinco cheelines sobre el trigo extranjero. Parece que el jefe del partido whig, teme ver escapársele la dirección del movimiento y se prepara contra el nuevo gabinete. Leemos en efecto en los periódicos de Londres últimamente llegados que lord John Russell, ha convocado en su casa á los principales miembros de su partido para el 11 de este mes á fin de entenderse con ellos, sobre la marcha que ha seguir en las actuales circunstancias.

#### Marsella 4 de marzo.

Escriben de Tolon con fecha del 2 que el día siguiente debía partir para Argel la fragata *Labrador*, llevándose 250 reos políticos. Dicen también que había llegado un convoy procedente de Draguignau, y que se esperaban otros en Marsella, de Aviñon y de los Bajos Alpes destinados sin duda á ser embarcados en los buques del Estado.

— La escuadra inglesa del almirante Parker seguía el 20 de febrero anclada en el puerto de Malta. Sus fuerzas iban á dividirse: dos navíos, un bergantín y un vapor van á regresar á Inglaterra, y una fragata de vela y otra de vapor van á pasar á Lisboa á unirse con la escuadra de evolución y de allí ir á cruzar con ella por el canal de la Mancha.

#### Marsella 5 de marzo.

Ha llegado á esta ciudad el general de brigada Jamin, procedente de la Kabília, á bordo del *Felipe Augusto*. Este oficial general se dirige á París donde se presume que va á llevar los detalles de la desgracia sobrevenida á una parte de la columna expedicionaria. Se habla de una nueva expedición, destinada á completar los trabajos de las líneas de comunicación estratégicas en la Kabília y asegurar de este modo su definitiva sumisión.

— Dice una correspondencia de París que los amigos del general Cavaignac aseguran que no irá á sentarse en el cuerpo legislativo y que se negará á prestar el juramento exigido por la nueva constitución.

#### Palma 15 de marzo.

##### ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de día para mañana el teniente coronel graduado D. Francisco Mayol, segundo comandante del regimiento infantería de Isabel II.

Parada, el mismo cuerpo, hospital y provisiones, el batallón de Asturias.

El coronel sargento mayor Manuel Jónes.

#### REMITIDO.

##### SONETO.

¡Cuán bella animación! Baile, festejos;  
Adornan con gran prisa los salones;  
Magnífico ambigú, ricos jamones....  
Tal vez habrá mariscos y cangrejos:  
En donde han de cazar sueltan conejos;  
En vestidos se gastan los doblones;  
Arreglan carreteras los peones....  
Atardidos estamos y perplejos.  
¿Qué causa motivó tanta algazara?  
La Infanta ha de venir... razon bastante;  
Palma ha de recibirla cual merece:  
Pero llega noticia que declara  
No venir sus Altezas, y al instante,  
Palma vuelve á ser Palma... desfallece.

N. N.

#### SUSCRIPCION

PARA EL HOSPITAL DE LA PRINCESA.

	Rs. vn.
Los señores vocales de la Junta auxiliar de cárceles que no se habían suscrito bajo otro concepto lo han verificado en cantidad de . . . . .	140
El comandante y demas empleados del presidio. . . . .	100
La junta de comercio de esta plaza . . . . .	100
El inspector de instruccion primaria . . . . .	20
Secretario de la comision provincial de instruccion primaria . . . . .	20
Profesores y secretario de la academia de bellas artes. . . . .	100
Comisario de montes . . . . .	40
Perito agrónomo . . . . .	20
Sindicato de riegos . . . . .	200
Juzgado de primera instancia del partido de Manacor. . . . .	200
Oficial y demas dependientes de la secretaría de la junta provincial de beneficencia. . . . .	16

#### REVISTA DE PERIODICOS.

A pesar de las seguridades que recibimos por el correo de ayer de que la Serma. señora Infanta Doña María Luisa Fernanda y su augusto esposo seguían en su primer propósito de visitar esta isla, los mallorquines no tendríamos la satisfacción ni la honra de ver entre nosotros, á lo ménos por ahora, á SS. AA. RR. Así lo participa al excelentísimo Sr. Capitan general de estas islas el encargado de la mayordomía mayor de S. A.; en comunicacion llegada anoche directamente desde Valencia.

Deélenos ver frustradas tantas esperanzas, no ménos que el laudable entusiasmo generalmente desplegado para hacer á la hermana de nuestra amada Reina un recibimiento digno, así de su encumbrada posición, como de las altas cualidades de que se hallan adornados estos simpáticos príncipes, que saben captarse el amor de cuantos llegan á conocer sus virtudes.

La capital de las Baleares hubiera ostentado sin duda alguna en esta ocasión solemne el amor que profesa á sus reyes, y el júbilo que hubiera sentido de abrigar á los reales huéspedes. Las autoridades, las corporaciones y las personas principales se disponían á porfía para dar al recibimiento todo el brillo que era de desear, y no dudamos que entre los obsequios ofrecidos á SS. AA. hubiera formado época el proyectado por el Esco. Sr. Capitan general, consistente en una visita al antiguo castillo de Bellver.

En aquella risueña y deliciosa estancia, mansión de los reyes de Mallorca, y albergue un día de la corte de Aragón, se hubieran visto los príncipes rodeados de una escogida concurrencia, representante de lo que existe de mas valía en la antigua corte de los Jaimes, que hubiera acudido presurosa á tributar el mas cordial homenaje de amor y veneración. Aquellos magestuosos salones hubieran tenido la honra, después de cuatro siglos y medio de volver á hospedar á hijos de reyes, y los deliciosos miradores, ofreciendo á sus ojos una bellísima perspectiva; un panorama

encantador, hubieran acreditado el acierto del que puso nombre á aquella fortaleza.

Preciso es empero renunciar á lo que no es ya mas que ilusiones, y esperar á que en otra ocasión se diguen SS. AA. honrar con su presencia á la leal Mallorca.

Los periódicos de Valencia, que anoche recibimos, dan cuenta de las visitas que están haciendo SS. AA. RR. á los establecimientos de beneficencia de aquella capital, dejando en ellos, y en cuantas partes se presentan, inolvidables pruebas de su regia liberalidad.

También habían tenido la honra de ser visitados por los príncipes la Casa-Lonja, la Academia de bellas artes, y algunos establecimientos industriales.

En el *Diario mercantil* del 5 del actual leemos las siguientes líneas:

Con sentimiento sabemos que el señor D. Jorge Gisbert presidente de sala de esta audiencia territorial, ha sido trasladado en su misma clase á la de Palma de Mallorca.

Este respetable magistrado se había atraído muchas simpatías en esta capital, y sus numerosos amigos sentirán vivamente verle ausentarse de ella. (*Balear del 3.*)

#### BOLETIN RELIGIOSO.

##### Santos del día.

##### SAN ABRAHAN, ERMITAÑO.

*Estuvo retirado en las agrestes breñas de la Siria y vivió tan estraido del mundo que su espíritu parecia habitar de continuo en el cielo; segun el testimonio de su discípulo san Efrén diácono que fué el historiador de su vida.*

##### SANTA MADRONA.

*Fué natural de Tesalónica, aunque hay quien dice serlo del pueblo que lleva su nombre en las inmediaciones de Barcelona. En su infancia perdió sus padres; y puesta bajo la tutela de un tío, pasó con este á Roma donde fué bautizada. Aunque era de muy rica familia, la fortuna la redujo á la clase de criada de una señora llamada Plautilla. Esta como supo que Madrona era cristiana, la mandó azotar cruelmente encerrándola en un aposento, donde la sacó el ángel por tres veces; porque á la tercera espiró en medio de los tormentos el año 300.*

##### AFECCIONES ASTRONOMICAS

DEL DIA 16 DE MARZO.

Sale el sol á las 6 horas y 6 minutos.  
Pónese á las 5 y 54

*Hora que debe señalar el reloj al medio día verdadero en Palma é islas adyacentes.*

12 h<sup>s</sup>. 9 m<sup>s</sup>. 2 s<sup>s</sup>.

#### AVISOS

En esta imprenta darán razon de quien encontró días pasados en el camino de Llummayor é inmediaciones de Son Oms, un sable sin vaina. Se entregará á quien pertenezca.

— Las casas zagan, con dos pisos, tienda y entresuelos, existentes en la calle de San Nicolas, manz. 180, núms. 16 y 17, que se venden en pública subasta, segun el plan de condiciones que está en poder de Francisco Tomas, se señala el día 18 de este mes á las ocho de la noche frente la casa Consistorial para su remate al mejor postor, si la postura acomoda.

IMPRESA NACIONAL Á CARGO DE D. JUAN GUASP  
EDITOR RESPONSABLE.